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主席:我宣市裁军谈判委员会第175次全体会议开始.

革敬的各位代表，首先，请允许我向日本的大川美雄大使表示真诚的感谢，他 

按照本委员会议事规则第9条，已将委员会主席职务移交给我.大川大使自今年4 
月份就任委员会主席以来，作出了杰出的工作.把第二届专门讨论裁军同题的大会 

特别会议前夕存在的问题，仍象四年或更多年前一样地复杂和没有得到解决.但是, 

大使先生，你已尽了最大努力，我们应对你在此期间提供给委员会的指导和领导表 

示感谢。

我还要感谢裁军谈判委员会秘书里克希・贾帕尔先生及其工作人员，感谢他们 

三个月前我们上一次在这里开会以来向委员会所提供的宝贵服务.

尊敬的各位代表,由于这是裁军谈判委员会自得二届专门讨论裁军问题的联大 

特别会议结東以来的第一次会议，我们不可避免地要回顾一下这次特别会议笄作出 

一些结论。特别会议有两个基本冋题要处理.它必须审查第一届专门讨论裁军问题 

的特别会议提出的建议和所作决定飽执行情况，并且必须审议，如有可能，通过一 

项综合裁事方案.畳令人遗憾的是，这两个问题都根本未能顺利解决.议程上的另 

外三个主要项目的情况可以说也是如此，这三个议项是：《宣布1980年代为第二 

个裁军十年》的执行情况，提高裁军领域内机构的有效性，以及动员世界舆论支持- 

裁军的措猛

由于特别会议不能完成其有关这些间题的工作，它决定将这些问题回交给本委 

员会和联大例会.这种形势发展加篁了委员会在本次短促的会议期间的负担，而且 

我相信对今后几届会议也都将是沉重的负抵

我国代表团对第十二届特别会议的结果感到失望，我确信，其他许多代表团也 

是这样，但是，特别会议决心不毁掉迄今在载军方面所做的工作，使我们受到了鼓 

舞。将未解决问题回交给裁军谈判委员会和未来的联大例会的行动，是对本机构表 

示信任和信赖的一个标志。它向本委员会，向你们、尊敬的各位代表，以及向你们 

所代表的各国政府，提出了挑战.这就是我国代表团对特别会议事态发展的看法。

我们在特别会议召开前就认识到，这次会议所处之环境是不利的.世界上的改 

治气氛和紧张局势只龍对裁军问题的审议产生消极影响。裁军不是能够脱离每天影 

响着各个国家的问题而独立发展为一门科学。它与每个国家的安全概念而与为维持
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世界和平与安金所作为各神安排直接有关.如果所作安排不能被看作是提供了安全, 

如果对为巩固安全而设立的机构在出现需要时是否能起儈用有任何怀疑，那么，裁 

军领域中的谈判必定仍然是极其困难的。第一届专门讨论裁军问题的大会特别会议 

认识到了国际和平与安全同裁军之间的这种相互关系，并表达在《最后文件》第13 
段中，原文如下：

"持久的国际和平与安全不能是立在军事読盟飽武器积累上，也不能依靠 

脆弱的威慑均势或战略优势主义来维持.唯有切实执行《联合国宪章》规定为 

安全制度，根据国际法定和相互作出榜样以便迅速大量裁戒军备和军队，最后 

达到有效国际监督下駒全面彻底裁军，才能建立真正持久的和平.与此同时， 

军备竞赛的成因和对和平的威胁必须减少，为此目的应采取有效行动以消除紧 

张局势幷以和平手段解决争端。"

我国代表团希望，元论何时都妻牢记这种相互关系，并为执行和加强《联合国 

宪章》为维持国际和平与安全而规定的机构任务，进行认真的工作.当我们开始委 

员会的本届夏季会议之时，我们想到的最主要的问题是世界不同地区正在发生着的 

冲范 虽然这些问题并不直接属于我们約工作范围，然而它们确实影响了我们为审 

议和谈判，因而应竭尽一切努力以结束这些冲突。防止地区性战争飽频繁发生，对 

缓和紧张局势会大有作为，因而有助于改善本委员会进行谈判所处的气氛。

第二届专门讨论裁军问题的特别会议所取得的最近结果，便强烈篁申第一屆特 

别会议《最后文件》，以及所有国家对《最后文件》完全承担义务成为必要.它还 

强调了本委员会的谈判性质，这是所有成员国都应充分加以利用的.毫无疑问，有 

关裁军问项各项协定的范围和核查遵守情况的问题，在本质上是缺乏政治意愿期问 

凱

应该找出提交本委员会作为一个裁军间题的談判机构之有效性的途径.我们为 

议程是排得满满的.除了其他同题之外，有综合裁军方案问题，全面核禁试条约制 

防止外层空间军备竞赛问题，所有这些问题都是委员会的本届会议必须处理的。我 

e必须更努力和更快速地工作.

專敬的各位代表，我简妻地概述了第二届大会時别会议未能解决为和我认为委 

员会本届会议期间应认真谈判为一些根本性问^。今天下午将散发给各代表团一份
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委员会全体会议的工作计划草案.塞希童在8月5日举行的下一次全体会议能移通 

过这个草案，以便我们能移毫不拖延地开始工作。裁军谈判委员会的本期会议将是 

比较短促的，因此，我们应该利用可供我们支記的每个小时.

关于设立或童新设立特设工作小组和安排它他的工作问题，我已倡议进行非正 

式法商，今天下午我们将讨论这些问题.

我国代表团完全听从你们吩咐，并乐于通过各种可能的方式以取卷我们工作上 

的进展。

我要向罗马尼亚新任代表达特库大便致以热烈欢迎，他今天作为罗马尼亚代表 

团团长第一次参加委员会会议.达特库大便是一&非常有经验的外交冢，他最近曾 

任出席欧洲安全与合作会议的代表团面长，在此之前，他还曾担任罗马尼亚常驻纽 

约代表，他是前常驻我合国日内瓦办事处代表，也是罗马尼亚出席裁军委员会会议 

代表团团长.我相信，在完成委员会面临的复杂任务中，我m可以指望依赖他的丰 

富经验.我还要寻次欢迎喘典代表团团长、英亚・图尔森夫人出席我们的会议，今 

关她将在委员会里发言.

我还要承认1982年的裁军研究员出席我们今天的会议。我获知，裁军研究员 

计划的日内瓦部分于7月1 2日开始，并将于8月3 0日结束.裁军研究员在其停 

留日内瓦期间，将参加我们为全体会议.我代表委员会热烈欢迎他们，并祝他们在 

学习上一切顺利。

请允许我提请各代表团注意题为" 1982年8月3日联合国秘书长就芻二届专 

门讨论载军间题的大会特别会议的最后文他给裁军谈判委员会主席的信r的第CD/ 
300号文件，该文件今夭已由秘书处分发.

根据我的发言名单，今天要发言的有星西哥、加拿大、苏维埃社会主义共和国 

联盟、印度、瑞典、巴西和德意志联邦共和国等国的代表。

我现在请名单上第一位发言者尊敬的墨西哥代表加西亚•罗夫莱斯阁下发言.

加西亚•罗夫莱斯先生(憂西哥):主席先生，首先我要表示，我国代表团对 

你在1982年夏季会议留f 月担任裁军谈判委员会的主席感到由衷的高兴。所有 

那些蒙我一样有幸不仅在这里的裁军谈判委员会，而且在纽约的联大看到你工作拘
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（加曲亚♦罗夫莱斯，墨西哥）

人都认为，本委员会的工作有了很合适的领导人。至于我个人，如所周知，因为， 

即将上任的主席在任职之前向卸任的主席请教，这是惯例，我认为到这个月底，我 

就会有一个最好的前任可以请教了。我还愿意表示一或者可以说是童复一我对尊 

敬的日本代表大川大使的祝贺。我们大家都知道，在春季会议的最后一个月里，他 

多么出色地覆行了这里的任务。我们中间出席了最近的験大特别会议的人也都能证 

明他在那里僧为本委员会的主席起了多么出色的作用.最后，我由衷地赞同你对达 

特庫大使的欢迎词。在这里他是刚刚和我们在一起，但是对我们中间许多人来说， 

正如你说的，他是来自纽约的老朋友，在那里他充任罗马龙亚常驻代表已有多年了. 

自然，我对莪的尊敬的同事和朋友图尔森夫人再次在这里和我们在一起感到很大飽 

欣感，同时我也很高兴地看到，搞裁军的同行位今夏尋次在这皇和我们一起工作.

1979年1月2 4日星薪三，在这个"唯一的多边裁军谈判讲坛"第一次会议 

开始的时候，我对记载了 1978年春季举行的，你们都知道是立了裁军谈判委员会 

的第一届裁军特别联大成果的《最后文件》，曾说过以下这般话：

"読合国在此以前从来没有一更从来没有一致地一包括法国和中国- 

通过过这样全面的文件，文件有力地宣布了一系列结论或条款-它们为准确 

性或强制性（是前者最后者视毎一情况而定）不可能在今后会引起怀疑-如 

那些用有力的言辞所明确规定的结论：武塞的增加，特别是核武器的增加，非 

但无助于加强国际安全，反而会削弱国际安全；现有的核武库和持续不断的军 

备竞赛，造成了对人类生存本身的威胁；裁军与发展有着密切的关系，由于实 

现裁军措施而节省下来的任何鎏金都应当用于弥合发达国家和发展中国家之间 

的差曲根据联合国宪章，联合国在裁军领域具有主要的作点，负有重要的责 

任，因此会员国必须将非蒙合国主持下采取飽一切步骤，元论是单方面为、双 

边的、区域性的还是多边的，及时向蒙合国报舍工

刚刚在蒙合国总部开过的、专门讨论裁军问羲的第二届特别会议的各种结果是 

很不同的.事实上，从一开始，联大就令人失望地没有完成人们是所当然地认为是 

它的基本目标方面的任务，即：批准那个将忠实地反央包括在《最后文件》第109 
段約要求的《综合裁军方案》.
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这一失败当然不是由于任何组织方面的、努力程度的或决心方面的缺陷。在6 
月1 4日举行的联大第十二届特别会议特设委员会的第二次会议上建立了一个自由 

参加的工作小组负责《综合裁军方案》的工作.该小组--即第一H作小组，我荣 

幸地住该小组的主席--立即成立四个起草小组，也都是自由参加的，力一求根据裁 

军谈判委员会提交给联大的、作为两年工作成果的草案案文，就方案的各段案文达 

成协议.

在这里不宜于详细叙述在我提到的上述各机构中以及在各种其他非正式协商中， 

为了达到所导求的目的，不间断地所作的三个多星期的努力.只要简短地提一下就 

足够了，关于"目标"和••优先次序"这两章已几乎完成，就有关"原则"一章取 

得了很大进晨，还有关于称为“机构和程序”的一章和补充的关于“核查"问题的 

一章一它包含了取自日内瓦案文中前面一章的材料. --虽然进晨程度小一些， 

但也取得了进晨.

此外，在第一工作小组的第四次会议上，提出了一份"导言”草案，作为该小 

组的主席，我认为这份草案是提得合适的，而且它一尽管没有足修的时间对它进 

行恰如其份的审议一也没有引起任何反对意见。

另一方面，方案中有关"裁军措施"部分，時别是载于题为"核武器”一节的 

措施部分，成了达成一致意见的不可逾越的障碍.我在这方面也不想深入细说在产 

生我们所面临的不幸结果中起作用的各种因素。我只想简单地复述7月1 0日我在 

联大特别会议闭幕会议上所说的话，当时我表示坚决相信，人们称为"2 1国集团" 

的成员国-墨西哥是其中的一个成员国，大家都知道这个集团包括了裁军谈判委 

员会中没有参加两个主要军事験盟中任何一个的全部成员国家-—肯定是问心无愧 

的，因为，正如我曾经说过并举出一系列具体和无可辩骁的例子来说明的-在多 

边裁军谈判的历史上很少有这样的情况，即谈判的一方会象2 1国集团在第二届裁 

军特别联大进行的短期谈判中那样，作出这么多童要让步.

我也不能不提到，不仅便我自己，而且也使许多第三世界国家的其他代表们感 

到吃惊的是，一个超级大国的代表团在一般性辩论时说了"我们需要的是行动而不 

是言论"，"我们不应把签订协议同解决问题混同起来”，因为"协议只有在它们 

得到遵守时才能真正加强和平"这一番话之后不久，该国最高一级就在6月1 7日



CD/P7.175

15
（加西亚•罗夫莱斯，墨西哥）

采取了同那些言论完全背道而驰的态度。实际上，很可能就是禁止核武善試验应采 

取的行动问题，成了联大关于《综合裁军方案》遭到失败的决定性因蓑

我们认为，采取这种立场是明确违反约20年英在部分禁试条约中所承担的义 

务的，该条约的序言部分表示决心"永远不再继续进行▼切核武器爆炸试验"，这 

项保证5年以后在关于《不扩散核武器条约》的序言部分得到了明确的重申，而且 

也毫不含糊地反映在该条约的第六条中.此外，还应该记住，这同一个超级大国曾 

赞成过--不是通过协商一致，这样做有时可能意味着仅仅是消极地同意，而是釆 

取积极明确的投赞成累的行动一联合国大会在接连三年内通过的三个不同的决议 

（1977^1 2月1 2日第32/78号决议，1978隼1 2月1 4日第33/60号决 

议和1979年1 2月1 1日第34/73号决议），敦请已经在进行谈判的三个国家 

--即美国、联合王国和苏联一首先要"加快它们的谈判进程以使谈判尽快取得 

积极结果"，其次要立即将取售的结果转达裁军谈判委员会.与此同时，联大还要 

求本委员会就有关条约中"具有最大迫切性"的问题“作为最高优先事项"或“立 

即"一隹你择取三项决议中各别使用的哪一种措词都行-开始进行谈判.

当然，决定外交政策原则是每个国家的主权问题.但是，使国际社会了解对这 

些原则的运用方面可寄予什么期望，这也是每个国家对国际社会负有的不可推卸的 

贵住.我们在最近的联大特别会议进行辩论期间听到有人提及伊莉诺•罗斯福夫人 

的话，她说只有暴言的诺言"是同他们的行动极端相反的".假如那个国家希望的 

是无限正地加速核军备竞赛，那它应该坦率地这样电 两年前墨西哥荣幸地发起的、 

联大也它最近的开幕会议上庄严地发动的"世界裁军运动”，其明确宗旨就是要向 

世界备国人民 包括欧洲各国的和美国的人民，他们进行上百万人的示威行动来 

表达对和平与裁军，特别是核裁军的愿望一提供可靠的情报.

正如联大在它1978年的特别会议上所正确指出的，如果核武器构成对人类生 

存本身的威胁，那么很明显，"世界名国人民对裁军谈判的顺利进行就会感到具有 

切身利益。因此，唯一正常的做法是，那些希望成为它们人民的真正代言人的国 

家应该冷静地、客观地分析一下，为什么在联合国和其他裁军谈判机构经过了 2 5 
年之久的诗论之后，迄今仍然没有能够就永远禁止一切核武器试骗达成协议的原因, 

并应认识这样做不仅是它们的一种明显的权利，也是它们必须履行的义务.为了进
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行这样的分析，我认为考虑一下我现在将提到的某些有着特殊意义的最新意见和事 

实是很有用处的.

在联大最近开会期间，书店里有一本佐勒・楚克尔曼勋爵写的题为《核武器的 

幻想和现实》的书，作者无疑是关于这一题材的最有权威的人士之一，其中写道：

" 1959年7月（在1958至1961自动暂停时期的T ）,哈罗德。 

麦克米伦写道：'美国人・•……现在看来转而反对一项全面协议（包括地下 

试疆・）。如果情况属实，这是可悲的后来他又指出：'真正的原因是 

原子能委员会和五倉大楼一心想继续无限期地进行试验（大规模的貳小规 

模的）以便核武器工艺精益求精并臻于完善'.一一 ".

楚克尔曼勋爵在进一步阐明他在书中引用的上述麦竞米伦的言论叶，补充了他• 

自己的某些意见.他说：

"美国人为什么这样一心想继续试驶核弹头的一个厚因是，在进行关于 

禁止问题的会谈时，他们已经着手进行一项发晨弹道导弹的强有力的计划。 

俄国人以加强他们自己的计划来回答，这是意料之内的事.这就使军备竟 

赛领域加深了一层，正如梦想设计反弹道导弹系统所带来的结果一样丁一

" 1964年，即《部分禁试条约》签署后一年，同艾森豪威尔和肯尼迪 

总统在辩论的核心问题上意见一致的约竞和威斯纳发表了我在前面提到的 

文章，其中他们提岀，要保证国家安全没有必要选一步搞核武霽试验工 

我愿意童复一下最后一段话以便保证成员们的确已听到一：约克和威新纳宣称， 

要确保国家安全没有必要进一步搞核武篓试验.楚克尔曼勋爵接着说：

"在他们看来，由于进一步搞试验和设计出更多的核武善而随之引起的 

军事实力的增加必然会在东方和西方造成国家安全的削弱.从这两个人的 

深思熟虑而内行的判断--而且他们手头掌握了全部事实一看来，核军 

备竟赛的继续不会给这个难题提供任何靜决办法" .

这就是1950华代后五年到1960年代前五年的情况，看来事态并没有起多大 

变化，这可以从仅仅十天以前，7月2 3日《纽约时报》发表的社论看出来.因为
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那篇有着"眼里有粒核砂"这一生动标题的文章除了别的内容还裁有下列内容：

“政府躲开禁试谈判已有1 8个月；它显然对整个条约没有兴题 这对 

美苏关系和不扩散事业是很不幸的.一项全面禁试条约将大大有助于抑制 

其他国家追求核武器，同时也不会给美苏带来什么了不起的军事风险.

"参廉长联席会议总是坚持认为，对于武器的发晨和对旧弹头是否可靠 

的信心来说，环验是必要的。他们这种反对意见得到了美国各武器实验室 

的支持，因为如果它们失去了进行试验的权利，它们就要为它们为工作前 

途担心.但是，对于这些担心的问题是有好的解决办法的，只是政府竟不 

屑于去讨论它们.政府支持参谋长们的看法并使用关于核查不充分这类老 

的唬人的调子来蒙混国会和公众一一".

《纽约时报》的这篇文章继续写道：

"所以对监测遵守情况将不会有什么不可克服的購碌苏联已同意美国 

控制的监测箱放在华盛顿希望放的地方并同意根据挑战进行现场视察的主 

张，它已比以往任何时侯走得远一一”.

“一项全面禁试条约将妨碍弹头设计的改进这个美国的重点，也会妨碍 

爆炸力增要这个苏我的重点.它也会逐渐磨灭掉人们对京之高阁的弹头的 

可靠性的信任.但这仅対先发制人的最初一次打击而言，具有重要意义。 

那些认为美国易受这种最初一击的美国战略家们实际上将从全面禁试中获 

设全工

这就是引自十天以前，即7月2 3日发表在《纽约时报》的一篇社论的结京送 

联大在它的第二届裁军特别会议上対它未能通过《综合裁军方案》表示遗憾之 

后指出，有理由令人感到鼓舞的是，所有会员国一致并明确重申了第一届裁军特别 

联大的《最后文件》的有效性，重申了它们对于这一文件的庄严保证，并且重申了 

它们保证尊重该文件行动纲领中商定的有关裁军谈判问题的优先次序.此后不久泉 

大作出如下同样的结论：
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"各成员国已声明它们有决心继续争取迫切结束《综合裁军方案》的谈判并通 

过该方案，方案将包括T人们认为可取的措施以便确保在有效国际监督下全面彻 

底裁军的目标在一个享有国际和平与安全的世界中成为现宪 为了达到这个目的， 

特将《综合裁军方案》草案连同人们在特别会议上发表的意见和就此问题取得的进 

晨交回裁军谈判委员会.要求裁军谈判委员会在第三十八届联大上向大会提交一份 

《综合裁军方案》的修正覃某".一

我们认%大会没有就裁军谈判委员会今年该采取什么行动作出规定是正确的. 

因为我们深信，综合方案的命运主要不是取决于本委员会 而将取决于其少数成员 

国的"政治意愿"，最后，甚至可以说是只取决于其中一个成员国的"政治意愿。 

如果这个方案——许多国家的代表团，包括我国代表团都认为是必要的-不 从 

1978年的《最后文件》表示任何后退，不管这种后退是多么微小，那个国家多半 

还是不愿意作出必要的决定的.

我们希望在今后六周，即在裁军谈判委员会通称夏季会议的整小財期内，有可 

能期确在这个问题上的目前情况和最近的将来可能的发晨.应当记住关于我们由议 

程项目1 “核禁试"的特设工作小组将第一次开始进行它的工作.我国代表团对于 

在该小组聚权范围中居优先地位的"核查"问题的立场是众所周知的.它基本上符 

合1972年联合国秘书长在裁军谈判委员会会议上所发表的意见，当时他说：.

"我认为有关这个问题的一切技术和科学方面的问题已得到如此充分的 

探讨，现在只需要作出政治决定以便达成最后协议了•…一 ".

"当人们考虑到现有的核查手段・…一就会对在地下禁试问题上继续拖延 

不达成协议感到难以理解一一".

a继续逸行地下核武器试睡所带来的潜在危险将远远大于停止这种试験 

所带乘的任何可能的危险。

这就是1972年联合国秘书长在这里所说的话 同验我们都知道，他在1980 
年介绍专家的报告的发言中曾明确地童复了这些港

由此可以清楚地看出，同意这样的柒权范鼠就我们方面来说.意味着巨大的让 

步，而我们所以能作这样的让步，正如我今年4月2 1日在本委员会第173次全体
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会议上发言中所说，只因为，如它的任务范围所指出的，该工作小组将考虑到一切 

现有的建议和未来的创议并在19 8 2年会议结京前向委员会报告它的工作进晨情况, 

同时也因为它的任务范围还指出"本委员会随之就今后的行动方针作出决定以便履 

行它在这个问题上的职责。"

我们希望某超级大国一如我早些时候所说，在我们看急 它今后在这个问题 

上的态度対于《条合裁军方案》的命运具有决定性意义一也将随之而表现出必要 

的灵活性，以便它在实质问题上龍够采取符合它在我提到的1963年和1968年两 

个条约中所承担的义务的立场，也符合我曾同样明确地提到的它在三项联大决议中 

所果取的投赞成票的立场.

只有这样本委员会才能一让我们希望这一点能够实现一在明年联大第三十 

八届例会上向联大递交一份《综合裁军方案》的修正草案，这将使人们能振提有词 

地来召开第三届裁军特别联尢

主席:感谢墨西哥代表的发言和他对主席说的友好的速现在请尊敬的加拿大 

代表，麦克费尔大使阁下发言。

麦克费尔先生（加拿大）：主席先生，我谨对你担任裁军谈判委员会八月份的 

主席表示欢现 看到你出任主席，令人高兴.许多代表团曾在纽约和日内瓦就裁军事 

务同你共过事.我也要利用这个机会向大川大使表示感谢，感谢他在四月份任主席 

时所作的巨大努力，他当时曾力求使委员会能向第三届特别会议作出最大之贡献。在 

这一阶段中，人们对委员会寄予很大的期豊因此，肩负着重大的责告着到英联 

邦国家中的一位代表担任主席总是令人感到愉快.我们愿为你的成功作出贡献.与 

此同时，我谨对本斯梅尔先生参加裁军谈判委员会秘书处的工作表示欢现 他的经 

验对委员会来说是极为有益的.

今年春季在委员会休会之前，我曾在全体会议上说过裁军谈判委员会的唯一责 

任就是谈丸 在联会国大会的届会上并不进行谈判.谈判也的确不是第二届裁军特 

别联大的聚责.
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尽管第二届裁军特别联大存在一些缺点，但是会议还是重新肯定了裁军谈判委 

员会在军备管制和裁军协定的多边谈判过程中的关绽作用。的确，第二届特别読大 

以各种方式重申了国际社会对本组织的信告 因此，难道我们不应该迅速地展望未 

来吗？难道我们不应该特别在那些已经欣得实质性进展的领域内更进一层吗？

在安排这次短暂的夏季会议的工作时，我们必须注意把人力物力用在刀口上。 

我们认为，委员会应把主要注意力集中在三个实质性的领域上，即化学武毒、全面 

禁试和外层空间。

我们认为，不必那么多地集中讨论消极安全保证，放射惶武器和综合裁军方案 

等问题.关于消极安全保证和放射性武器，今年春季的讨论表明，虽然在委员会中 

仍需继续审议这些问题，但是各个代表团在委员会之外进行进一步的协商也许会产 

生最有效益的结果/

第二届裁军特别联大责成裁军谈判委员会进一步推敲综合裁军方案.在第二届 

裁军特别联大上的经历以及在委员会今年暮季会议上的经历都表明，现在来一不冷 

却期"可能会有益处.我们不必立即再次努力达成一个共同满意的算合裁军方案， 

现在也许最宜于进行重新思考，重新制定各国的立场，这样一豆时机成熟，我们就• 

可以前进.

现在我愿简单谈谈同化学武器公约、全面禁试工作小组和外层空间项目的工作 

有关的问题.

关于化学武善

我愿提及我国总理在第二届裁军特别衰大上的发言："鉴于很多先进的武器系 

统的复杂性和特点，国家技术手段也许还不能够时军备管制和裁军协定进行被查. 

因此，国际社会应致力于徳，把其作为八十年代緝谈判中的最重要因素之一.” 

时我们努力缔结一份化学武善公约而言，这段话是再确切不过的了.化学武器工作 

小组在前两任主席大川大使和利德戈尔德大使的领导下已经取得了很多成绩.苏伊 

卡大使也已为这T展作出了特殊的贡献.我们现在已经达到了这样一个地步，即 

我们的努力是否能获得成功显然妻取决于就恰当的核查措施达成协议的程度。我要 

重复瑞这是委员会目前所面临的根本问题。
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我们极感兴建地注意到苏联外交部长葛罗米柯在第二届裁军特别我大上宣布的 

有关核查化学武善公约的提氣我们期待着在裁军谈判委员会本屆会议期间具体探 

索这些提氣 我们特别想探索的是有关"在商定的基础上选任现场核查"的条就 

根据我们的取得进一步通展以缔结化学武镭公约的目榊 加拿大在就核查问题进行 

技术讨论方面将比过去更多地提供其专门知识.

我们感到高兴的是金面禁试工作小组将在本届会议期间开始工作.我们认为， 

为了本委员会的利益，该小组应尽快就其承权范围内的各项目进行实质性窜说然 

而，我们认识到，鉴于本届会议的时间短促，时很多同题进行彻底审议可能要有待 

在1983年会议上进行.同时，地震专家再设小组将于8月9日至2 0日召开会说 

全面禁试工作小组的设立使得地震专家小组增加了一层宣罢意义我谨指出，在过 

去的六年中加拿大在发展国际地震费料交流方面发挥了积极作用，这一工作是地震 

专家特设小组的首要要责.在今后的数月里，加拿大将能够和那些已经在临时性基 

础上交换资料的国家一起工作.这彬我们将成为从一开始就进行决定性的费料交 

流工作的又一名成员.我们认为这样的交流工作能够并且应该在缔结全面禁试条约 

之前予以实施。

一段时间以杀国际社会对外层空间军备竞赛的威胁感到关切.的确，联合国 

大会已承认裁军谈判委员会有解决这一问题的责任，我们认为，作为开端，委员会 

应设法确定这一问题的范風 为此目的，我们愿积极参加本届夏季会议期间各种有 

关防止外层空间军备竞赛问题的审议工作.-

我已挑H了上述项目，作为在短暂的夏季会议期间委员会应着手解决的重要项 

目。的福在我们的议程上还有其他的项目.尽管我们的时间如此短促，但是在那 

些余下的项目中最童要的项目之一是关于裁军谈判委员会的组织和成员问题的.本 

机构的工作是否能有效进行面临考验.有人争辩说有必要审查一下我们的工作方法, 

我们同意他们的意见。我们应寻找就这些问题的解决办法达成协议，这样不仅有益 

于作为多边谈判机构的裁军谈判委员会 而且也有時解决我们所面临的各项实质 

性任机

我认螃在本委员会中反复详细地谈论第二届裁军特别联大的缺点，那是既不妥 

当也无成效的.我在今天开始发言时就说过我们应该朝前看.朝定出具体和实际的 

步骤是本委员会可重新肯定其致力于军备控制和裁军进程并不辜负国际社会对其信
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（麦克费尔先生，加拿大）

任的最好方法.在我们的面前确实有各种机会.让我们抓住这些机会啊

主席：（迈纳先生、肯尼亚）：感谢加拿大代表的发言以及他对主席所说的一 

番友好的话.现在我请尊敬的苏维埃社会主义共和国联盟的代表伊嶄拉耶利安大便 

发言.

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和国联盟）：主席先生.苏联代表团高 

兴地欢迎你这位肯尼亚代表担任裁军谈判委员会的主席.主席先生，你可以相信• 

苏联代表团将支持你为促进完成委员会担负的任务所作的各种努力。

1982年裁军谈判委员会是在一个重要的时刻恢复其工作的.上个月.第二届 

专门讨论裁军同题曲特别联大结束了它的工作，这次会议比以往任何时侯都更清 

楚地表达了国爵社会要求和平的愿望.各国人民要求遏制战争恶魔的决心以及要求 

实现人类希望一个无军备、无战争世界的夙愿.

苏験共产党中央委员会总书记、苏联最高苏维埃主席团主席列昂尼德•勃列5 
逞夫交给第二届特别联大的电报中指出："如果我们要找出什么是最篁要、最紧迫 

的问题，什么是世界上所有各地的人们目前担心的问题.什么是世界上许冬国家強 

政治家和知名人士考虑最方的问题，那就是这样一种关切.即要求制止无休止地集 

积日新月异飽毁灭性的武器，要求保证大大改善国际关系并防止核灾难".

最近显示出巨大力量的声势浩大的和平和裁军运动难道不是证明了这些话吗？

由于各种热爱和平的力量的强有力的行动•就人民为了消除战争的威胁和遏止 

军备竞赛的努力而言.第二届特别衰大已蔚然成为一件大事.

在这个具有代表性的国际论坛上.防止核战争的问题自始至终一直是大会工作 

中引起最大兴趣的问题.大会对核战争的威胁表示严重的关注，并强调指出，防止 

核战争的威胁是"当今最尖锐、最紧迫的任务".大会在通过的文件中敦促所有国 

家尽快考虑那些旨在防止核战争的"有关要议”，"以保证人类的生后不致受到危 

害”.

首先这指的是这样一个建议.根据这一建议.所有核大国应承担不首先使用核 

武曇飽义务.
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苏联已单方面承担这一义务.如果其他核国家跟我们一样.核战争的可能性实 

际上就会变成零，因为实际上这将等于完全禁止便用核武器。

苏联国家元首的电报乃对就共同冻结核武座以此作为朝向裁减并最终彻底消除 

核武库的第一步的主张表示了积极的态度.

我们认为，裁军谈判委员会应特别注意这些国际公众深为关心的紧急问题。

第二届裁军特别联大在其决定中一致童申了第一届特别联大《最后文件》的有 

效性，并童申了其会员国有义务在裁军谈判中尊童《行动纲领》中规定的优先项目。

各位尊敬的代表，这样，具有极重要意义的目标限到了裁军谈判委员会面前, 

因为这是唯一的多边谈判论坛.其目标就是要拟定出限制军备竞赛的具体的国际协 

定.

我们完全有理由认为,国际社会通过整合国大会已赋子本委员会以愈来愈大的 

责任.我们应该把大会就解庭军备展制和裁军问题上给子我们的推动力变成具 

体的措施.更需要这样的原因是，国际公众对五年多来裁军谈判委员会只是在清谈 

而已一事深表忧虑，坦率地说.它没有取得实际的成果.

我们并不是说.现在应调查委员会的工作毫无进晨的原因.我们已不至一次地

指出，望在这张会议桌旁的代表味常烫起我们工作停滞不前的原因.长时期以来

委员会一直原地踏步.主要的原因是某些国家没有政治意愿采取在有效国际监督下 

实施军备限制和裁军的真正措施.

这种情况不能再长时间地继续下去了.如果委员会不能在其工作中取得明显的 

进晨，裁军谈判委员会就不可能履行其唯一的裁军谈判机构的义务.并将遭受过去 

一度存在的其他裁军机构也未能避免的同祥的不幸命运.

主席先生，如果我们完全按照联大规定的优先项目行事.那么我们应首先注意 

停止核军备竞赛和核裁军的同题.

很久以前就急需设立一个讨论委员会议程项目2 “停止核军备竞赛和核裁军" 

施特设工作小组了.在第二届裁军脖别我大上，苏联在其题为“避免日益增长的核 

威胁和遏制军备竞赛"的备忘录中建议拟定.通过并逐步实施一项核裁军方案.该 

方案的主要脉络已列入该备忘录中。而且，根据许冬国家表明的愿望，我们同意. 

方案的第一阶段应停止生产用于生产各种核武器的裂变材料.苏联愿意在限制和停 

■止核军备竞赛的全局中考虑这一问题.
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金面彻底禁正核武器试验是个非常紧迫的问题.委员会在休会之前就此项目设 

立了一个特别工作小组，我们希望，该小组应毫不迟延地着手解决一个几乎所有的 

代表在同意该小组駅权范围时都明确地指出的问题，即草拟一项全面彻底禁正核武 

善送验条约的问题:‘

根据最近有关美国政府的某些新决定和关于核试验问题的新闻报道，对我们-- 

并且显然对在座的所有的人_来说，重要的是美国代表团应澄清美国的意图，即 

他们是否愿意草拟这样T•条约.这在很大的程度上将影响委员会成员国对上述工 

作小组活动的态度.

根据我们以前的决定，化学武器工作小组在委员会全体会议宴会之前,已恢复 

其工作。这表明，委员会非常明白禁止和消除这种最危险之一的大规模要灭性武器 

的问题的极端重要性.

苏蒙非常赞成紧急地解决这一重大何题.遵肅《1925年日内瓦议定书》的人 

道目的，苏联从未在任何地方使用过化学武器，也从未将这些武器转移给其他任何 

人苏联出于实现全面有效禁止化学武暴的愿望，向第二届特别联大提交了一份 

"禁止发展、生产和储存化学武器并销毁此种武器公约的基本条款”的文件，供大 

会窜识

我们这份已作为委员会正式文件予以散发的草案是由许多新内容组成的，我们 

感到非常满意的是，在第二届特别联大以及化学武器小组工作期间，许多国家的代 

表积极地赞赏苏联草案中的许多规定。

苏联代表团认为，我们已具备一切客观条件，可以在解决禁止和消除化学武曇 

问题方面取得显著的进晨.这就是我们认为委员会应在本届会议结束財拟定出一项 

未来公约的综合草案案文的原因所在.这一案文应包括大家一致同意的条款——我 

们希望有许多这类条款一以及我们在这一阶段制定公约草案的过程中不能取得一 

致意见的那些条款.

防止外层空间军备竞赛问题的重要性并不稍逊.不幸的是，事杰的发晨表明， 

外层空间越来越成为军备竞赛的场所.这样，我们就面脇着一个紧急的任务，即应 

毫不迟延地开始草拟一份有关这一问题的国际条约。苏読就此冋题的具体蕤议-- 

禁止在外层空间部署任何类型的武器条约草案--已提交给裁军谈判委员会审议.
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我们认为，委员会应设立一个特设工作小组草拟这项条约，并审议其他旨在防止外 

层空间军备竞赛的建议。

苏我代表团和其他社会主义国家代表团一起曾不至一次地提出具体建议，禁止 

发展和生产新型的大规模毁灭性武器及其灯系统.我们就这一项目提出的建议既涉 

及这一整个问题，也涉及最终禁正新型的大规模毁灭性武器及其新系统的各个具体 

的方面.当我们眼巴巴地看到新的、越来越尖端的大规模毁灭性武器的不断出现的 

財侯，若对这一问题的童要性还要争论不依那将是一个不可原谅的失駅.残错的 

中子武器已经成为现实,放射性武器也可能如此.我们要求出席裁军谈判委员会的 

所有国家的代表团能表现出对这些问题有合乎现实的理解，并加紧努力，以便草拟一 

-价相应的禁止这些类型的大规模毁灭性武器的国际协定.

你们将会回想起，在第二届裁军特别联大上，苏联已经表明，赞成宣布不为军 

事用途便足新的发明和科技成果.这是个重大的范围广大的问题，不是轻易能解决 

的.但是，生活本身已经提出了这个问题，现在该是我们共同想办法解决它的时侯 

了.

现在我谈谈委员会夏季会议的工作安排何题.首先我要说，由于大家都明白的 

情况所致，本期会议将是多年来最短的一期.这一事实决不能减少委员会的责任和 

所面临的目标的重要性。这就是为什么我们应以很高的效率安排我们的工作，案盲 

之，不浪费一夭、一小时去进行没有必要的程序和安排问题的讨论.

我们应立即解决的大问题是恢复并有效地安排各特设工作小组的工作.为了完 

全根据第二届裁军特别联大重申的优先项目，我们的最大注意力应放在禁止化学武 

善工作小组和禁止核武器试验工作小组.我们希望，在干练而富有经验的苏伊韦大 

使的主持下，化学武曇工作小组应在八.九月份加紧其工作，并且也许要在今年的 

后几个月里加紧工作。显然，禁止核武器试验工作小组将在下周开始其工作.我们 

希篁，尚未解决的那些安排问题将在今后几天的协商过程中加以解决.

我们坚持在主席的主持下进行协商，以便在夏季会议上设立一个讨论议程项目

2 "停止核军备竞赛和核裁军"的工作小组.
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我们还认为，没有理由拖延解决设立议程项目7 。防止外层空间军备竞赛”工 

作小组的同题.我们认为，该工作小组应在委员会的本期会议期间开始工作。我们 

再次愿意和其他代表团逸行整设性的协商，以便导求能共同接受的职权范围，笄解 

决其他的安排问题.

关于恢复其他工作小组一禁止放射性武器、加强对无核武器国家的安全保证、 

综合裁军方案--的工作问题，考虑到时间有限，以及前几年所作的努力中不时出 

现的相当分歧的意见，我们应在这些工作小组的范围内决定谈判的形式和次数.在 

这里，我们也再次表示愿意表现出灵活性，我们愿意作一定让步以迎合其他代表团。 

但是，我们应当反对不必要地重申大家熟知的立场，因为这将纯粹是浪费我们大家 

极需要的时间.

我们还应考虑一个问题 第二届特别联大坚定地童申了第一届特别琰大《最后 

文件》规定的优先项目.这是出席本委员会所有国家的协商一致意见 优先的问题 

是草拟一项彻底禁止核武器试验的条约、一项禁止和消除化学武器的公约、一项禁 

止放射性武器的条约、以及其他旨在遏制军备竞赛、首先是核军备竞赛的一些国际 

协定.在这一方面，我们认为有必要为完成这些协定的拟订工作规定时间限制.我 

们极为童视这个问题，并且希望其他那些被联大有关决定所感召的代表团将积极地 

考虑这一想法.

主席先生，

苏験代表团参加19 8 2年会议的第二期会议是怀着决心要建设地并完全按照第 

二届裁军特别联大为委员会规定的承权范围就委员会议程中所有项目进行谈判.关 

于委员会议程中的所有项目，我国代表团都有具体的建议，以便最快地达成相互雖 

接受的协定

最后，融示确，出席轉谈判委员会的所有代表团都将表现出各自的良好 

意愿 卓有成效地执行联大以及"国隊社会给委员会的指示一为解决防止核战 

争威胁以及遏制军备竞赛的问题作出具体的和确实的贡献。

曲：我感谢苏维埃社会主义共和国联盟代表的发言以及他对我讲的一香友好
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.的话。我现在请尊敬的印度代表温卡特斯瓦朗大使阁下发言。

温卡特斯瓦朗先生（印度）:主席先生，我代表印度代表团向你，友好和不结 

盟的肯尼亚代表，充任8月份的裁辜谈判委员会主席袅示欢迅 我们今天是第二届 

裁军联大悖别会议结束以来举行的第一次会说 特别会议未能达成任何实质性的结 

果，这种彻底失败，给我们在这作为唯一的多边谈判机构里的工作博加了迫切感和 

重要降 我们希望，在你的英明和经验丰富的领导下，我们能够驱散由于第二届裁 

军特别联大的失败，而落到国际舞台的某些忧郁和悲观情绪.

我也愿意借此机会向日本的大川大使表示我国代表团的衷心感谢，他作为本委 

员会四月以来的主席，不仅主持了我们给第二届裁军特别联大准备报告这个关獎性 

阶段的工作，而且还成功地指导了我们就建立核禁试特设工作小组达成一致意见. 

此外，我也怀着极其愉快的心情热烈欢迎罗马尼亚的达特库大使，印度同罗马尼亚 

有着亲密和卓有成效的关系.达特库大使的阅历和知识对裁军谈判委员会的工作是 

很空贵的。

第二届特别会议未能在上月取得即使最起码的结果一事，是裁军事业的一大挫 

折。令人感到特别遗憾的是，特别会议的报告可悲地未能公正对待压抑着世界各国 

人民的対核战争危险日篆增长的深刻担忧和焦虑.如果必须弄清为什么特别会议甚 

至连一个防止核战争可能爆发的措施也没能通过的唯一的最重要原因，那末，显而 

易见的事实是，对于最强大的国家来说，与军备积累相联系的，追求政治上和军事 

上优势的幻想已证明妻比它们对国际社会所负有的确保世界和平与安全的特殊责任 

更为重要.

你们都知道，印度已经便它同载于特别会议报告中的结论一章已没有任何关系. 

我们这懒是因为我们同意许多联合国的非政府组筑和群众运动发表的意见，认为 

生存不是一个意见一致不一致的问题.在人们对一场灾难性的核战争的普遍不安和 

忧虑已达到占压倒优势比例的时刻，特别会议却不能提出即便是最起码的措施以恢 

复希望.现在多负进程的信誉已面临御底败坏的危险，除非我们裁军谈判委员会的 

代表能给我们的谈判任务，特别是我们议程上的优先项目的谈判带来新的目的性和 

迫切感.我们完全有理由对第二居留特别衰大的失败感到失望，但我们也不应对
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我们的努力失去信心.

今年的裁军谈判委员会夏季会议只有六到七个星期.因此有必要仔细地选择我 

们的方案并把注意力集中在最童要的优先领域.我们高兴地注意到，自7月20日 

开会以来的化学武器特设工作小组在波兰大使苏伊卡的强有力的领导下，通过对各 

种有希望达成妥协的方案的探索，终于进入了协调分歧立场的关鍵性进程.该工作 

小组这一阶段的工作恐怕是最关键的.同时也是最困难的了.它需要深入细致的工 

作和富有想象力的外交技术.因此•给予该特设工作小组以推进工作的最大范围• 

使化学武器公约越来越接近实现・这是适当的.也是童要的.

不用说.薪近建立的关于核禁试的特设工作小组也将是一个重要飽优先领域. 

自从《部分禁试条约》鳍结.由缔约国承担义务尽早谈判一项全面禁止核武器试疆 

条约以来.底将近二十年了国际社会对继续拖延缔结一项核禁试条约感到不耐烦 

是理所当然飽.因此.我们再也不能浪费时间了.我们相信・在我们今年可以利用 

的时间之内.该工作小组将能够履行它的有限取责.就有关核禁試的核查飽问题， 

从我们所掌握的费料中明确地作出选择.在这方面.地震专家小组的详细和面向谈 

判的报告对裁军谈判委员会是有益用。在我们今年工作成果所得出的结论的基础上, 

我们应该能在明年早些时侯着手起草一项核禁試条约案文的实际工作.

第三个大家关心的重要领域款是防止外层空间的军备竞赛.这个问题与核裁军. 

其中包括防止核战争的问题是有密切联系的.因此，对这一项同进行彻底审议是十 

分重夢的.特别是考虑到外层空间技术最近的发展情况，其中有许多是具有深远和 

重大军事含意飽.我国代表团对待这个何題准备采取灵活的态度.例如，我们可以 

建立一个关于外层空间的特设工作小组，这个小组首先可以确定裁军谈判委员会的 

谈判将包括的问题范围和确切领圾我们也可以探讨某些空间技术的最新发晨对核 

军备限制和裁军以及对防止核战争所包含的意义.在我国代表团看来.就禁止发晨. 

试验和部署反卫星武器协定进行谈判是一个良好的开端.尽管必须明确取得谅解歯 

是，应该紧跟着采取其他广泛的措施，这些措施将包括在外层空间禁止发晨、试验 

和部署任何武器的问题。

裁军谈判委员会可以切实进行效劳.如果它能向联大建议.在谈判这一领域的 

具体措施之前，联大应通过一项决议.宣布外层空间是人类的共同财产.将专门用
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我在发言一开始就说过.特别会议已证明是完全失败的，主要因为它甚至没能 

产生一个起码的措施来防止核战争，这种战争的前景正威胁着我们这一代人以及今 

后几代人.凡是特别会议所没能做到的事情・裁军谈判委员会一定要努力进行补救. 

在成为核裁军的多边谈判的主要论题的一些具体问题上我们之间肯定存在着分岐. 

但是.我相信在共同决心防止核战争的爆发这个问题上.飾大家的意见是一致的. 

若干国家，包括所有核武器国家.为响应1981年1 2月9日题为"防止核战争" 

的第36/81号次议案已经把它们对防止核战争问题的意见提交蒙合国秘书长.这 

些答复所包含的对这个问题的某些宝贵意见和建议，已被普遍公认为具有最大的童 

要性.例如，裁亍第AK-12/ll/Add. 4号文件的美国的答鑽 出： 伙有比 

防止核战争更童要的目标".苏联的领导人同祥地一再强调要采取措施避免一场核 

灾难.其他核国家和元核国家也都认识到有必要采取具体和有效措施来减少爆发核 

战争的危险.大家还承认不论是武器国家还是无核武器国家在这方面都负有责任。 

就是为了这小原因，所有在第二届裁军特别联大上谈判没有取得结果的《综合裁军 

方案》草案中，在"避兔便用核武器"条款中的下列措施•没有标上括号：

"在这一方面，应澄清核武器国家和无核武器国家在防止核战争的爆发方面各 

自的作用，特别是防止由于意外事件.佶计错误或我系失灵而触发战争方面各自的 

作用.

裁军谈判委员会负有明确的责任.在实现核裁军之前就防止核战争飽措施同题, 

加紧进行谈判.由于一场核战争对核武器国家和元核武器国家，交战国和非交战国 

都有影响，所以防止核战争也十分明显地是一个直接有关的许多国家共同关切飽问 

题.因此，我强烈要求，裁军谈判委员会应立即就我们的议程项目2建立一个特设 

工作小组，作为第一步，就防止核战争的具体措施进行谈判。工作小组可以把秘书 

长收到的、响应第36/3IB号决议的答复.以及驾二届裁军特别联大就这一问题 

的讨论作为它的工作基础，在第二届裁军特别联大上.各国在这方面提出了各种创 

议和建议.工作小组也可以象在《综合裁军方案》草案中所指出的那样.明确核武 

器国家和元核武器国家各自在这方面的作用.如果在夏季会议结京时.我军谈判委 

员会能够对这个在全世界各国人民中间引起这么大的忧虑和深刻担心的问题，作出
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少量具体的和切实可行的建议，也就足以证明它的存在是必要的.并能恢复国际社 

会对它的信任.

为此.我请求主席先生把关于就停止核军备竞赛和核裁军建立一个特设工作小 

组时建议提交委员会，以便早日作出决定，我们就可以立即着手工作.

第些就是我0在1982届第二期会议可以利用的有限的时间内必须集中注意的方 

面.至于其他议程项目的情况又是怎样呢？

令人深感遗憾的是尽管不结盟国家表现了妥协的和灵活的精神，我们还是没能 

在第二届裁军特别会议上达成一项可靠的和有意义的《综合裁军方案》.关于对这 

一失败负有责任的一些因素，大家都是清楚的・我不想在这里多说.但是.必须指 

出的是.一项《综合裁军方案》如果没有裁军的明确和具体飽措施.没有毫不含繼 

的优先次序.（至少应对它的实施规定指示性时限.以及各国承担可靠的义务）那 

就毫无意义.事实上,一项可靠的《综合裁军方案》的这些最低要求都是以第一届 

裁军特别会议通过的《最后文件》为基础的，该文件是一致通过的.因此.我们不 

能同意从该文件有任何后退.如果有人想要背喜他们自己仅仅几年以前所同意的立 

场.他们就必须对他们的行动负完全的责任.无论如何.根据我们在第二届裁军特 

别会议的经验.我们认为明显的是.为了去掉从纽约现在又返回我们手里的案文上 

的括号而马上进行另一轮谈判是没有任何意义的.我们必须考虑我们迄今就这一整 

个问题所采取的做法，也许需要准备探索新的达成一致意见的基础.我们約看法是, 

不要武图起草一份《综合裁军方案》，它的性质和地位现在看来是模糊不清的.奖 

们还是应该回到谈判一项全面彻底裁军条约的叁初目标.印度总理在她致第二届裁 

军特别会议的贺词中曾经指出，我在这里引述如下："裁军谈判必须重新回到商定 

的时限范围内达成一项全面彻底栽军条约的任务.就索美国和苏联在六十年代初期 

就商定的原则和条约草案中所讨论的那祥.尽管这里所牵涉的问题已变得复杂的多. 

但当时制定的基本方案和原则还是可以为有意义的谈判提供一个基础”.

只有一项全面彻底裁军条约才能解决关于措施的执行.各鱼所将承担的义务的 

性质，以及全面彻底裁军的目标有待实现的时限等问题.它也将解决有效的国际被 

查监督问题，以确保遵守各国为实现裁军而承担的义务。
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我愿意在这里回顾一下《最后文件》第3 8段.它明确要求就一项全面彻底裁 

军曲条约进行谈判。该履称：

等分裁军措施的谈判应与较全面措施的谈判同时进行。并且巖隨着就应当进行 

导致有效国际监督下全面彻底裁军的条约的谈判" . •

在上述基础上.我们的具体建议是，裁军谈判委员会应就这样一项条约开始进 

行工作.并将达成的结果向第3 8届联合国大会汇报.

在春季会议期间，很清楚，消极安全保证和放射性武器这两个工作小组都在谈 

判过程中明显地陷入僵局.在这次会议期间我们可以利用的有限时间内，我们希望 

工作小组駒各个主席可以进行非正式的协商.特别是同最直接有关的各国代表团进 

行协商.而不是召开工作小组曲例行会议.以便导求可能导致妥协解决的方案.我 

们的经验是.在处于僵局状态时.小组举行会议的绪果只能是童申立场.而有时甚 

至坚持立场.最好是避免这样的事态发晨.

在结束我的发言以前.请允许我介绍一下義有《禁止使用核武器公约》草案案 

文的1982年7月2 3日第CD/29 5号文件.它是申度在當二局栽军特别会议上提 

交的.该公约草案旨在为不结盟国家要求在核裁军以前禁止便用核武霽的长期建议 

提供一个具体和实原的基础.我们不必叙述缔结这样一个公约的道翌.这是不直自 

明的.无论在日内瓦还是在纽约，我国代表团已经多次发言说明这样一项措施曲正 

确性.这里的各国代表团对在这一问题上提出的论点都是很熟悉的.我们曾经希望. 

为了对一切可能的核屠杀的日益增长的危险所引起的广泛和愈益严重的焦虑和担心 

作出反应，第二届裁军特别联大本来应该达成一致意见，在实现核裁军以前.立即 

禁止便用核武器.不幸的是，事实证明这已没有可能.我们深值，出席裁军谈判委 

员会飽各国代表团现在会认真考虑印度提出的草案并对该草案的内容作出反应. 

因为它是作为草案提出来的.我们当然愿意考虑对此提出的任何合理的修正和修改 

意见.我愿意说明我们提出这一公约草案的目的是为防止核战争的事业服务，为人 

类生存事业服务，别无其他目的.因此那些不同意我们的意议的人至少并乐意就所 

牵莎的问题进行有意义的辩论:而不要象某些代表团在第二届裁军特别会议上所做 

的那样，试图立即予以拒绝.我们随时都愿意回答问题并消除各国代表团对草案的 

案草可能产生的任何疑虑。
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印度一贯积极和认真地努力工作以促进裁军事业.推动我们为裁军工作的不仅 

仅是理想主义.在核武器时代，对于作为一个国家的印度以及对亍我们这里作为世 

界大家是成员的所有的国家来说，裁军已经成为确保我们生存的实际问题了.我们 

都要为各自的具体的国家利益效劳.但是我们也应该敏锐地意识到这样的事实一 

在今天这个相互依赖的世界里.没有一个国家能逃脱由于核武器存在所强加给我们 

的共同令运。正如印度总理在她给第二届裁旱特别联大的贺词中所提出的，我引述 

如下："在一场战争中，压倒一切的想法就是获胜.难道我们不该为和平做得更多 

吗？

印度代表团向你保证，它将求远为通过裁军寻求和平与安全而克尽职责，在为 

时还不太晚的时刻.把世界从核灾难的边缘拉回来.这种和平现在要比以往任何时 

侯更加绝对迫切需要了.

主席（肯尼亚迈纳先生）：感谢印度代表的发言和他对主席所说的友好的话. 

现在请尊敬的巴西代表德索萨•埃•席尔瓦大使发言.

德索萨•埃・席尔瓦先生（巴西）:我国代表团很高兴地欢迎你在月份期间 

担任裁军谈判委员会的主席.在你覆行各项承责时你可以需待巴西代表团的充分合 

作.我相信.在你担任主庸朗间.本委员会将通过所作的努力.取得实质性的进晨.

裁军领域内的这个唯一的多边谈判机构又一次主日内瓦举行会议恢复工作.然 

而.在这次会议上各国代表团仍然在沉思第二届专门讨论裁军问题的特别会议的令 

人忧郁的成果.该特别会议，正如宠们尖锐地意识到的那样.并没有就向它遣出善 

实质性问题达成任何协议.国际舆论曾以强烈的兴趣注视着纽约会议进行的情况； 

并且当然会从第二^裁军特别联大未能实现它所提出的期量中得出符合逻辑的结论。 

不论有多少虔诚的遗憾的表示.掩饰不住这个赤裸裸的事实：第二届特别会议没有 

完成它的任务，因为自从第一届脖别会议以来的四年期间.以及在第二届会议的日 

常会议进程中.核武器国家曲鼓策全盘忽视了对1978年的最后文件.以及履行其
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行动纲领的承诺.

在第二届特别会议的筹备阶没，巴西代表团曾一再告诫，要提防增长着旳冲淡 

最后文件规定的各项原则和优先事项的领向.去年十月，当筹备委员会对第三届会 

议旳报告通过时，我曾表示过•如果时于应该致力解决旳实质性问题没有进行充分 

准备旳语 我们对于举行一次裁军特别会议成功时机会和用处表示怀靠 当时我说， 

"有些代表团对于接受以前一致同意的语言提出了困唯"，以及"我国代表团认为 

这种对于仅仅四年前所接受时承诺的抵赖是一种扰虱人心的傕法".我结束发言时 

曾说。在筹备第二届裁军特别会议旳过程中，如果不对实质性方面进行严肃时讨诲 

那么会议成功的机会"就会变得如此渺茫以致我们有理由冋自己，这次会议到底谈 

不该召开"。

然而.第二届特别会议确实举行了，并且可以称之为它唯一的实质性成就的是. 

通过了一份文伟 其中对第一届特别会议的最后文件用有效性作了 " 一致的"和 

"明确旳"重申，以及所有成员国都重新保证尊重业经商定的优先次序.

在逋过第二届特别会议旳报告时，我国代表团说明它的理解是这种堂申等于是 

重作一个承诺：立即开始就停止核武器试验和核载军的措施这些优先事项进行多边 

谈判.裁军谈判委员会的本届会议是证实各成员国是否准备忠于它们房作为要革重 

其承诺的意向的一个适当的时机如我刚才所说的，第二届特别会议的失败应归咎 

于从这种承诺后退旳领向.一些核武器国家所声称的政策与运些承诺之间存在时牙 

盾甚至更加令人不安、然而，这些承诺能在特别会议结束时正式加以重申旳.因此， 

裁军多边机构，包括这个委员会在内的可信性和效用取决于这些国家将选择遵循旳 

行动方钛 世界各国政府以及国际舆论将密切地注视这些国家在不局裁率炎判委员 

会夏季会议期间旳态度和立场。

现在请允许我转到摆在我们面前的组织工作对一些語及时解决问题，我国代表 

团希望能终迅速地处建掉这些问题，以便不委员会能啓用运个短暂会期的大部分时 

间致力于委托给它的实质性工作. •
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.上届会议时我们有四个工作小组时工作。它们是：综合裁军万案、放射赢器、 

消极安全保证和化学武器.后者已经于7月2 0日段复其工信，并应该继续工作到 

本委员会的1982年会议结束为此.至于综合裁军方東，第二届特别会议决定，本 

委员会应继续努力，达成一项可以提交给験大第38届例会的草冕 鉴于在日内瓦 

和纽约就综合裁军方東所进行的详尽和无结论的讨论旳经验，以及考虑到即将来到 

为第3 7届泰大，我国代表团相信，我们大家能有一段时间就综合裁军方東为自由 

选择进行考虑，这将会有好处因此，委员会也许可以决定奈合裁军方案工作小组 

在明年一月时某个时関在计划召开本委员会的1983年会议旳前几周开始工作.

关于放射性武器工作小组和消极安全保证工作小组，今年四月通过的委员会时 

特别报告明确地说明，在达成称议旳道路上的各种困难，目前不可能在基员会审议 

过程中解先在消极保证方面要想取得进晨最终取决于核武善国家在安全观念方面 

的进展，以及他们对其现行政策给无核武骞国家的根本安全利益所带来的影响方面 

同理鳳在第二届特别会议上，苏联和法国政府就消极安全保证有关的各项问题作 

出了重要旳单方面声明.我们认为，这两项声明反映出它们比过去的立场有了进步. 

其他核武器国家应该透彻地考虑这两项声明，以期推进它in各自就这个问题的立场， 

以便为多边性旳进展提供充分旳基砒

至于放射性武毒，由于这个问题是非优先项目，以及对建议的条约时范图有争 

论的性质，本委员会最好不要把不多的宝贵的时间用来进行象春季会议期间的那种 

毫无成果旳旁•力.

同时，委员会目前面临的冋题是需要对其议程上最高优先问题，即技禁试问题 

加速采取行动，春季会议结束时已就这问题设立了工作小组.为了履行其各项联责， 

委员会应该着手采取其他一些程序性步骤以便该工作小组能避免不恰当旳施延，立 

即开始其实质性的工侑

自从第3 6届家大以来»时于建立一个外层空间非军事化旳工"小组问题也提 

出了一些提案.在委员会时上届会议上，我国代淚团对于在我们议程的优先项目尚 

未达成协议的情况下，釆讨论该项问题表示怀疑.然而♦全面禁试工作小组旳设立 

和对尊富最后文件时各优先事项所作出的新的承诺•看来为恰当的多边烟处理祓禁 

试以及有关停止技军备竞赛和极裁军的问题开辟了前景:如果运一种假设是正确的
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诺我国代表团将不会奉绝设立f具有商足旳袈权范围为外层空间工作小级 

总之，我国代表团建议目前暂时停止消极安全保证和放射性武善工作小组为活

就综合裁军方案工作小组应在明年一月初恢复工作•.本届会议期间，委员会全体 

会议无论是正式的或非正式的•都应特别重视关于议程项目2时讨论.以期就实质 

性旳处理的方式达成蚱议.21国集团就设立T核裁军工作小组的提案以及就进• 

一步发晨最后文件的第5 0段中所我各点提出的萇议仍然摆在桌面上 与委员会在 

讨论这些问题旳同时，应有三个工作小组进行正常活动：化学武器工作小组和核禁 

试工作小组都已经设立，新旳外层空间工作小组的期权必须子以确定，以便该小组 

实际上能开始进行实质性工作.

我国代表团深信，就上述方针作出决定将瓏保我们手头上的是暂困时间得以最 

充分地利用.我们希望主席在与各代表团进行办商后♦定能尽快就1982年本届会 

议旳第二朗会议的工作安排作出最后旳是泌

主席（肯尼亚旳迈纳先生九 感谢巴西代表时发言.现在请德意志蒙邦共和国 

旳尊敬的代表韦格纳大使发言.

书格纳先生（德意志衰邦共和国）：谢谢侪 主席先生 我国代表团热烈欢迎 

你这位新任的主席.你在东非和在国外作为你旳国家画代表所作旳长时间的出色的 

工伯不断地提高着你作为一名•富有经验和熟练的国际行政官和谈判家的声誉.你 

表现出了你时国家肯尼亚在整个国际社会中对非洲的发展所表现的节制、公正和效 

能等优良品梅我们现在确信这在将来也会继续发挥影响瑤

我要向即将霄任的主席、大川大使表示感谢，我们旳瓏非常感激他在特别困难 

附时期所进行旳出色指导.我们与大家一起高兴地欢迎尊敬时罗马尼亚新任代表达 

特库大能

主席先知 由于我们旳夏季会议期限寂暂，这便我们必须死一殽性辩论缩思 

到最低限度.因此，我的发言将力求简短，并兔谈比鼓一般性的玫治见痛而在其 

他情况下，我们大家都会感到这些政治见解对安排好我们的工作是有用的.
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但是，我要专就7月11日在纽约结束时，从而是紧挨本次会议时第二届专门 

讨论裁军问题的联大特别会议作一点简短的回顾性评论 毫无疑问，特别会议在许 

多方面的成果是不能令人满意的，尽•管进行了艰苦工倍 投入了大量时间，尽管在 

其准备工作中，以及在其早期阶段表现出来的集体旳良好意愿.需许多人来说，其 

成果是令人失望时，联邦政府和大家一样对此感到遗憾；而由于联邦政府对确保特 

别会议取得较高水平旳成就作了相当大的努力•它就更加感到遗博.但是，我国政 

府认为没有理由为这种形势旳发展而沮丧，它宁愿将重点放在重申第一届特别会议 

旳《最后文件》的有效性上，放在瓏保继续进行世界范围的裁军辩论上，并放在维 

护一致意见的原则上 它认为，这样特别会议就进一步肯定了一些最重要的原则， 

便我们能缪对国际社会面施同裁军挑战继续作出积极反应.我门大家都知道摆在我 

们面前旳同题的复杂性和多样性：那么也许我们大家都应该承认.由于忘掉了这个 

复杂性。我们给予特别会议其炎判时机金朋为短暂旳）的任务过于广泛，我们时自 

标定得太高了.

但是，在第二層裁军特别会议旳"结论"中，有许多有用的和积极的成份，而 

且我们也不应忘记，两个主要大国已经同意，在召开特别会议旳同时，开始在战瞎 

核顿域进行重大的裁军谈判，不应忘记裁减我略武話会谈旳首次会议是在特别会议 

需间举行旳，这件事本身就是对未来的鼓舞和推动.

德意志联邦政府决心一根据施密特总理6月1 4日在読合国时讲话旳精神 

-为裁军目标积极努力地工修 并传出尽可能具体的贡抗

在这个被缩就了时会议需间，还要求我们以最合臺和最经济的方式禾处豊具体 

问题.由于我们议程上时所有题目都要在全体会议上进行详细讨诲 我不打算现在 

对它们一发表意见我只想谈谈那些我国代表团认为特别有可能在本届会议上取 

得进展的项目和具有特别优先地位旳项目.

化学武器小组已经及早作出了有指望旳良好开端.在本届会议结束时它很可能 

成为一个会议开得最多的工作单位.运完全符合我国代表团的意愿.金面禁止化学
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（韦格纳先生，德富忌亲邦共和目） 

武器的项目在我们旳单子中占有最高的优先位置，而且»我国代表团很受蓑舞地注 

意到，在第二届特别会议期间所作的一些声明一主要由苏余代表团所作的声明一 

的基础上使委员会在这个领域的工作出现了新的前景.对这些前景必须仔细加以探• 

索，而且必须以许多国家在以前各届会议上提出为要求.特别是在核查领域提出的一 

要求来衡量.尽管总的说来我国代表团欢迎苏联新題议的提出，我们感到可能仍有 

相当大的缺欠，主要是关于定期的必须履行旳现场视察为范围•以及还需要在未来 

的化学武器公约中载入一项正式的契约性时义务•即如提出了违反公约时指控并正 

式提出了进行这种视察旳要求则所有国家都要接受现场视黑 为了更清楚地理解苏 

験整议的意义，我国代表团以工作文件的形式提出了若干细节问题.我们期待着苏 

联方面的答复，并予先表示感谢.化学武器工作小组已经以相当大的势头和速度开 

始了它旳工倍 这个势头应予以保赢

我国代表团认为，十分必要时是核禁试工作小组在有力旳领导下应迅速开始.. 

工修并且借助妥善安排的工作计划和在最大程度的技术上和政治上的专门知识， 

经委员会于4月份所 商定的小组时率权范围的潜力♦应加以充分利用.我国代 

表团特别关心地看到这个小组的工作现实地开展起来，考虑到所有参加国的现在准 

备前进的愿望和能力，这也意味着，工作小组不轻视渐进的原则，并在果实成熟了 

的时候♦进行收获，尽管可能有些人认为这个收获是有限的-一它期望新的季节里 

结出更多时，也许是更可口的果实.

综合裁军方案回到了我们的议程项目单子上 我国代表团在特别会议之前和期 

间都曾经试图时缘合载军方案作出尽可能大为贡献.因此，我们时在纽约未能取得 

更实质性比进展而特别感到悲哀.然而特别会议期间时综合载军方案各个部分时 

透彻旳处理带来了不应低佶的中级成果。当然时万案必须和能够达到什么目标带来 

了更好明理黑将本届会议时大部分时间用于促进综合裁军万某的正式谈判也许意 ， 

义不大•但是，考虑到我们所现定的完成运件工作旳1983年最后限期，冬代表团 

现在就必须仔细地分析六月份和七月份的谈判成果，在此基动上♦也许在非正式交
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换意见的范围内，思考一系列薪的谈判应如何开始和何时开始.在将别会议的最后 

阶段，我国代表团曾有机会建议：我们还可望重新考虑综合裁军方案的方法和结构.

相为放射性武器小组的主席,我充分意识到在顺利恢复和结束该小组飽谈判曲 

道路上所存在的困难.在这个时侯，各代表团对其提供给谈判者的选择要有非常 

明确的见解，看来是童婁的. 我已按这种理解向各代表团的团长写了信，希望不 

久就能根据对这封信的反应，着手进行一些非正式的协商，然后召开工作小组新的 

正式会议，假如任何这种会议要召开的话；

委员会要求其成员结构向联大第3 7届例会提出报告，并且必须处理许多有创 

见随有关调整其工作的建泌我国代表团愿看到非正式全体会议及早召开員以处理 
这些重要嬴鼠迫切需要有一个更合理的工作结构，着手更好地节约其时间.我 

国代表团渴望赞同任何在此方面有分量的有益建说

向第二届裁军特别联大提出歯召开延长的不间断的委员会年会的是议，对我国 

代表团具有吸引力，并明显地具有实际价他但是，不应切断日内瓦和纽约举行的 

多边裁军会议之间图个人联系.我们认为，应这样来安排委员会的未来工作一驻 

日内瓦各代表团可继续对联大第一委员会的活动作出其全面贡献，并凡 假如也许 

是在较小程度上，也可继续对联合国裁军审议委员会的工作作出全面贡献.

我们赞同有限地扩大委员会的成员，以便提高委员会的有效性，并敦促根据坚 

定的、客观的标准，毫不拖延地，决定出这种扩大的原则和百分比，不去理会或是 

随便议论侯选国的名字.在这些标准中间，是有特别重要意义的% 各个国家在其 

以前的认真工作的基础上能够对我们委员会作出贡献.

主席先生，我国代表团热切希望委员会能尽早地开始具体工作，并保证给予你 

充分的合作.

主席（肯尼亚的迈纳先生）:谢诺德意志联邦共和国代表的发言及他对主席所 

谎的一番友好的话.
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（韦格纳先生，德意志联邦共和国） 

今天上午会议的时间已经用完.如元反对意见，我瞪议全体会议暂停，下午继 

续开会.届时我们将听取发言名单上最后一个发言.然后，我将立即召开委员会的 

非正式会议，考虑工作安排.如无反对意见，我们就将照此安排进行.在休会前， 

我要代加拿大飽斯金纳先生-他是化学武霽工作小组的一个接触小组的协调员-- 

宣布：该接触小组将于今天下午委员会全体会议之后，在1号会议室，立即开会. 

现在休会.

下午1时零5分会议暂停，下午3时3 0分复会

裁军谈判委员会第17畝全体会议现在复会.正如今天上午大家一致同 
意随二羣员会现在将听取登记在今天全会上发言的最后一位代表的发言.

现在我请尊敬的瑞典代表图尔森夫人发言.

图尔森夫人（喘典）:芭先我怀着极其愉快的心情祝贺你在八月份担任裁军谈 

判委员会主席这一重要取务:在你履行这一取务期间，瑞典代表团当然会给予全力 

支持.我们相信，你将以我们大家一贯期望的出色才干履行这一取务.

我还愿感谢今天上午你对我所说曲一番友好的欢迎词.

我园代表团还愿热烈感谢日本代表大川大使，他不仅在四月份，而且在第二届 

裁军特划联大飽会下，都出色地履行了委员会主席这一繁童的职务.我还愿欢迎罗 

马尼亚代表达特库大使，多年来他是我在联合国第一委员会中的老朋友.

.瑞典代表团非常高兴地看到今年的裁军同伴们在会议厅里和我们一起开会，在 

此我们愿对他们表示欢电

我们这个4 0国俱乐部再次相聚一堂，通过我们各国在联合国大会上的投票表 

决，我们决心要成功地进行多边裁军谈判.和四月底休会时相比，我们是否怀着对 

现状更为乐意和更为满意飽心情再次相会呢？

在从休会之日起到今天的这慶时间内召开了联合国大会第二届裁军特别联大. 

我认为任何致力于裁军事业的人都愿同意我的意见，即我们的处境并不胜过三个月
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前.此外，今天期另一看法是，那些真正致力于裁军并把其作为这一代人的唯一事 

业的政府-- 端其政府就是其臣之 在纽约的五周会议之后必须加倍努力，以 

便在不远的将来在裁军谈判中取得决定性的突破.否则，结果只能是一个.我们承 

认，存在着各种困难和障碍，甚至还有人反对裁军，所有这些使得人们很难取獰成 

杲.在六、七月份，第二届裁军特别联大召开的令人难忘的五周时间内，我们经历 

了所有这f我们应对自从四月底裁军谈刘委员会休会以来所发生的事情作出什 

么评价呢？

在纽约渡过的几周是令人感到痛苦和苦恼的几周.最后在7月10日星期六， 

我们听取了一长串的发言，发言者都想对那几周会议如此糟糕的原因发表最后飽看 

法.

随确，可以对第二届裁军特别联大发表很多消极的看法.但是我认为，重要的 

是要强调指出很多已经发生的事情和没有发生的事情本来都是可以在事先预料到的. 

让我们回想一下，四年前第一届裁军特别联大经受了严峻的考验并且几乎遭致失贬 

会议用了六周工作时间才最后通过了一份《最后文件》.这份文件被称为是具有历 

史意义的文件，而且完全是当之无愧的.当时的国际关系，特别是两个超級大国之 

间飽关系比现在好得多.第二届裁军特别咪大所面临的任务是在五周时间内设法成 

功地解决两个主要问题，而这两个问题飽规模如此之大，所包含的组成成份如此复 

杂，它们已辩论和谈判历若干年，所以本应当需要无比的信任、信心和诚意才能应 

付得了.众所周知，在目前的情况下，情况并不是这样的.可把第二届裁军特别験 

大所面临的任务比作是联合国要求两个超级大国在一夜之间改变其基本的战略思热

因此，根本不存在胜过1978年《最后文件》飽必要先决条件.但是，我认为 

第二届裁军特别联大做了四件事.

第一,会议协商一致通过了一份最后文件:在文件的最后部分中载有1 0段政 

治结论.

第工会议通过了在会议开幕时庄严发起的世界裁军运动駒方针.

第三，会议像催化剂一样，便不仅在纽约而且也在任何可自由发表意见的地方 

出现了前所未有的、给人留下最深刻印象的自由群众运动.
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第四，会议把其议程上的项目提交给即将召开飽联合园届会，以及如果必要飽 

话提交给尔后施会议，以确保继续审议这些项目.没有任何提案遭致最后飽否决。

我愿再进一步.谈谈其中的一些成果

最后文件不良一份坏文件.相反，这份文件在目前情况下是一份非常好的文件. 

文件以明确的政治术语阐述了过去四年的历史.此外，文件中还裁有就各主要军事 

强国直至最后一刻还在那儿争吵不休的问题所协商一致而通过期声明.鉴于有迹象 

表明某些军事强国并不坚定地忠于1978年《最后文件》，因此更具清•堂要意义的 

是，所有成员国都明确地一致堂审这份文件的有效性，并保证在裁军谈判中遵守 

《行动纲领》中规定的优先项目.

极其遗憾的是，我将不得不用几分钟的时间非常悲观地寻谈谈这一特别的间匙 

这是因为在为时五周的第二届裁军特别联大期间极为明显地出现了某种情况，但这 

笄非是一种新的现象.我将简单地谈谈这个问题，因为这个问题元疑是迄今为止多 

边裁军谈判失败随主要原瓦大家都可以猜到，我所指的是超级大国对这些谈判的 

态度，多年来它们通过各种玩忽和破坏政策阻止我们取得进晨；它们喜欢关起门来 

进行秘密的双边会谈，否认这一多边机构有权和有责任就其议程中的最优先项目进 

行谈判；它们虽没有在法律上却在政治上无视联合国具有约束力的、它们自己投票 

赞成的各项决议；它们的一举一动表示出它们不把周围的世界放在眼里.

我认为,迄今为止在核时代的裁军谈判领域中所发生的和没育发生的一切都证 

明这些国家缺乏洞察力和蟾力.我将援引里根总统给美国出席6月2 9日在日内瓦 

召开的削减战略託等会谈代表团团长罗尼将军的信中飽一句话，以此作为一个小小 

的列证：

“作为世界上的两个主要核国家，美国和苏我在结束核武摩威胁和变核武 

库为保护和平的工具随伟大任务中是人类的托管儿"

我愿由衷地说，根据它们到目前为此在加剧核军备竞赛方面的表现，世界各国 

人民大多数都极端不信任这些自封飽"人类的托管人”.我们有权做平等的伙伴, 

因为有两个原因：

1 .核武器国家已表明它们无法从道义上和政治上难以克服随困境中摆脱出来.
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2 .所有的国家，不论是核武器国家还是元核国家，不论是军事上结里担国家、 

中立国家还是不结盟国家，在可能发生飽核灾难中事有共同飼命运.

多华耒我们已目睹而在最近召开的第二届裁军特别联大会议上我们又目者了是 

极大国飽各项故意阻碍进展的政策.・在这种情况下，当我在疗到美国央表在会议 

最后一天期发言时我简直不能相信我的耳朵.他说：

"美国对自己在裁军方面的记录感到§豪"

我也不能同意苏我驻联合国大使的立场. 他在同一场合谈到各社会主义国家 

代表团采取了富有建设性的态度，并且进一步阐述说它们飽立场符合全世界绝大多 

数国家和人民的愿望. 在评价超级大国的表现时，当然要根据它们的行动而不是 

言论. 苏联的行动同其在联合国的言论正好相反.

超级大国的顽固立场有一个突出飽例证，在这一具体问题上主要是指美国，指 

它在第二届裁军特别联大召开前后和会议期间，在联合王国的邦腔下在全面禁试条 

约方面的表现. 而禁试问题理所当然地被人们看成是裁军中的关舞何题，因此该 

问题是我们议程申费优先的项目. 众所周知，•弦一关缝问题具有悲剧性的历史. 

迄今为止，力求使真正谈判得以开始的一切努力都告无效.同时，在第二届裁军 

特别联大上仍然存在阻力，阻碍了旨在使这已经是冲淡到最低限度的案文获得通过 

的种种努力.制造阻力的国家在会议上所说飽诋毁全面禁试条约功效曲发言使我 

们怀疑它们最近同意在本委a会的 th作小组内开始全面禁试讨论是否出于真心 

诚意.

当然还要再次指出，•在第二届裁军特别联大上，即便这些国家也同意了通过最 

后文件飽协前一致飽决定. 最后文件在第6 2般中说：

"全体会员国一致地，明确地重申第十届特别我大《最后文件》飽有效性， 

以及象在《行动纲领》中所一致同意飽那样庄严地忠于这一文件并保证在 

载军谈判中翼童各优先项目，我使大会感到鼓舞."

然而在两周之前，即在它们在我合国对这一协商一致文件表示支持曲十天之后, 

里根政府却决定在签订部分禁试条约19年之后不再恢复全面禁试的三边谈判. 

这是一条重大消息.'问题倒不在于我们特别需要这一三边会谈，它只不过是为在 

本机构中就最优先项目进行多边谈判作准备工作而已. 问题在于美国做出滾一决
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定的意思似乎是要把认真审议全面禁试条约推迟到遥远的将来.

也许我们不应感到意外，因为我们已经得到了事先为招呼，例如，2月9日美 

国军备亭制和裁军署易长尤金•罗斯托博士就在这一会耳厅里所作期令人难志的发 

言. @当时说在最终应该禁止试验这一点上不存在争江,他说"全面禁止核试验 

是美国期军备控藁示:期目标中画一个组成部分". 但是他还说了一些更为令 

人票惊的话. 我再次援引他的话：

"限制试验的问题必然要在核冋题的广泛范畴内加以考虑."

把全面禁试同"核冋题的广泛范隣"混为一谈，这怎么能与美国对全面禁试条 

约所作的具有法律约束力的承诺相一致呢？在1963年期《部分禁试条约》的序言 

部分第二段中，各缔约国保证谋求"永远不再进行一切核武器试验爆炸",.这一保 

证在1968年的《不扩散条约》中得到了重申.

在美国签暑和批准曲所有这些具有法律约束力飽文件中，没有任何条款把全面. 

禁试条约同“核问题飽广泛范菊”连系在一起. 相反却清楚地说明要根据该条约 

本身的是非功过来谋求一项全面禁試条约.美国并没有废除这些序言段落.但 

是根据它们最近飽行动，难道我们不厘得出这样一个结论，即美国并不想要一项含 

面禁试条约，它想通过继续进行核試验来继续进行害人的辟备竟赛?但美国是否愿看 

陷入一种将被指责为违反了其自愿参加飽、具有法律约束力的国际承诺的局面？ 

1963年当参议院以80票比丄.9票批准了《部分禁试条约》从而作出这些承诺时, 

已故飽参议院共和党领群弗麟德克森说：

"我不愿在我的墓碑上写上这样的话：'•他知道在广岛所发生的一切，但是 

他没有率先枭取行动.，"

看来将在遥远的将来才有下一步行动.应对这一撼事负责的人.其墓碑上将 

写上什么话呢？

我愿强调指出，根据瑞典飽一贯立场，我们认为一项，全面禁试条约仍具有充 

分的童要意义，它不反是减缓或停止核武器犷散用一种手段，而且还是核国家对最 

终开创一个相互遏制核武器的时代可能发生兴趣飽一种体现.
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我们还认为，目标是而且必须是实现无限期的全面禁试. 虽然我们对必须被 

称为暂禁施有限期禁试表示支持，但是我们认为这只是促进就严格国际核查下的长 

期的全面禁试条约进行谈判的手段.在这方面，瑞典不相信把1974年缔结的、 

但尚未获得美、苏批准的那种级限禁试条约国际化的作法.金种条约并不能限制 

大家所担心的核军备横向扩散，这种条约根本不会影响到发达的核国家，它们可以 

一 可能是长期的—— 在被允许飽很高级限内，继续加紧发展核武器并使这一发晨 

合法化.这种条约等于是为无限制试貶放烟募.我强调指出这一点，因%我知 

道里根总统最近飽行动是要对这一条约作一些改动，以便在违反条约限度用情况下 

进一步加强对自己的保护.这只能说是在寻求某些军备管制措施方面装出一些热 

情，而在实际上，根本不存在什么热情.

应充分利用现已设立飽工作组，对全面禁试条约飽各个有关方面进行调查. 

因此，裁军谈判委员会应铭记，地震专家小组在各童要方面的H作将会协助和支持 

这一工作小组飽各种活动. 在这方面，我还要强调指出，最好允许该专家小组审 

议已有飽获致最先进数据前分析数据飽方法并就此提出报告，并扩大该小组调查核 

查禁试新方法飽可能性，如通过侦察和测量大气中的放射性.

当全面禁试条约工作小组开始工作时，瑞典愿在适当飽时候重新介绍其于1977 
年提出的全面禁试条约草案申飽有关部分，以及考虑到从那时起的各种发晨和在工 

作小组中发表的各种意见而提出的新的部份，以便向裁军谈判委显会提出一#全面 

•飽、适时的全面禁试条约飽草案.

鉴于裁军谈判委员会本届会议的时间短暂，因此可能只能就另T有关化学武 

器的优先项目取得一些有風飽进展，在过去两年中已在这一问题上作了大量有益的 

工作. 至于黯要有一些新的政治信号，我们相当感兴趣地注意到苏玻在第二届裁 

军特别联大上向联合国大会提出的一份公约草案的概要.这份概妻似乎包括或反 

映了在本委a会中讨论施一些冋题,因此細希望它代表了对蕊手就问题进行谈判飽 

真诚愿童，而不仅仅是为了从政治考虑来对付另一超级大国在化学武器领域中的某 

些意向. 我们期待着在化学武器工作小组中更加具体地讨论这些问题.
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我国代表团认为，尽管化学武器领域本身是复杂的，但它仍是有希望达成协议 

的谈判领域.本委员会和化学武器工作小组必须充分地利用这一机会。显然， 

这需要超级大国在委员会中以及通过恢复双边谈判给予积极的合作。 我们准备竭 

尽全力为解决各种悬而未决的问题作出贡献.我们不会反对在委员会所安排的工 

作时间之外继续工作，如果这有助于取得决定性进晨的话.

我愿再简单谈谈已被童申为唯一的多边裁军谈判机构的裁军谈判委员会的各项 

程序和活动.瑞典认为，我们不应便这一何题的讨论发展成为一次长期的程序性 

辩论，这将便委员会丢失大量宝贵的谈判时间.另一方面，可通过非正式协商导 

致某些改进和变化是不套否认的。请允许我就此发表下述简单看法：

我们对把这一机构变成常设的、全年开会的谈判论据持某些怀疑态度.即使 

是委员会目前的工作量也给我们这样一个发达的和技术上先进的国家所拥有的能力 

施加了压力.进一步延长工作日程和扩大工作计划很可能会使小型代表团的负担 

过重，并将只会有利于那些我们有理由怀疑其是否有真诚裁军兴趣的大国或国家集 

团.

但是，正如我所说的，仍有提高我们的工作效率的余地. 譬如，不妨对利用 

全体会议重复作一般性发言的做法表示怀疑。 对分配给工作小组的时间应规定严 

格得多的优先项目. 鉴于另外增加一些会议来对化学武器、全面禁试条约以及可 

能还有外层空间问题进行谈判的做法似乎是极为可取的，因此我们应对分配给其他 

工作小组的时间作一些限制，这倒并不是因为它们所处理的问题是属于次要的，而 

是因为在这些同題上不可能取得结果，除非在意愿或主意方面有所其变.这可在 

适当的加候通过非正式协商予以确总

让我再指出瑞典的坚定观点，我们同2 1国集团的其他很多成员国一致认为， 

在程序性同题上 不能再允许滥用委员会的协商一致的作用.例如阻碍设立委员会 

绝大多数成员国要求的工作小组.

关于必须转变意愿和主意，首先是主要军事强国转变其意愿和主意的问题，大 

家已经谈了很多，并将继续发表很多看法. 对于这一转变.我们已经等待很久了. 

最近我们中的许多人又产生了新的希望，这并不是因为有任何这种转变的迹象，而
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是因为出现了一种新的童要的政治力量，即急剧觉醒的公众认识到，如果我们允许 

世界各国的领导人继续沿着目前的道路走下去，那么这一代人和子孙后代面临的危 

险将何等巨大. 对日益增多的人来说，再日益迅速潛多的人来说，这一问题已不 

再是威慑问总军事均氤劣势或优势的同题，它已送了生死存亡的问题.这是 

人们日益迅速认识到核武毒倒底是什么的问题.自从1962年赫尔曼•卡恩出版 

了他那本众人皆知的书以未，人们第一次考虑了不可思议的问题. 其中的一个原 

因是他们突然认识卦他们必须这样做，皆为各军事和政治领导人通过谈论"有控 

制的核反攻"、"长期的冲突期”，已经使不可思议的事变成可思议了，例如，按 

黑各种核理论的逻辑，核武器正在变成了以便用的了. 人们认识到要生存下去就 

必须中止这种趋势.

最近乔治•凯南把西欧.北美的声势浩大的和有广泛基础的和平群众运动称之 

为1980年代初期最引人注目的现氢 它已对各种事态发展产生了影响. 在第二 

展裁军特別碟大期间，上述运动已很为显著，它们在该几周内的潰动给人们留下的 

印象要比大家所能预料的大得多. 所有和我一样参加了 6月1 2日那次秩序井黑 

热情奔放的为数达8 0万的和平示威的人，都永远不会忘记在争取国家间公正，端 

庄及和平关系的斗争中每个关心的公民能够发挥什么样的作用及可继续发挥什么样 

的作用.绝不允许被某些人称为第二届裁军特别装大的凄惨失败冲淡所有那些抱 

良好意愿的人形成一个国际裁军选民集团，并且联合起来争取实现一个安全与和平 

的世界以及改善倏界各地人类条件的这样一种迫切需要.

消險人类目前所面临的遭受灭亡的危险，是我们这一代人的任务.几周之前, 

我聆听了美国一位著名的罗马天主教神甫西奥多•赫斯伯格神甫在谈及这一迫切任 

务时的一段感人的话，他说：

"我所经历了某种筒直象是一次宗教改革的事情.三十年来，面对亚洲、 

非洲和拉丁美洲的极度贫困，我一直致身于设法创建一个装完美的世界， 

我力求减轻世界的饥饿，反对在国内和全也界那种剥夺人权的作法，抗击 

危害几亿人口的热带疾病，力求扫除文盲和普及教育. 但是我突然认识， 

到，如果我们不消陈核威胁，所有这些其他的问题都成了校节问题，因为 

地球上将不再会有任何人类.也就元所谓问题了
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当前世界的这一觉悟被唤醒时，任何主要军事强国的政治领导人都无法抵挡. 

裁军一定会成为一种逢时的思想。

主席:感诺瑞典代表的发言以及她对主席所说的一番友好的叫

募的发言到此结弟 是否还有其他代表团愿意发言？

在我宣布本次全体会议并宣布召开委员会的一次非正式会议之前，我感通知各 

成员国：今天秘书处分发了 CD/CNE. 1/Rev. 7号文倦 题为“供各国代表团参 

考的关于会议安排和文件的基本费料" . 裁军谈判委员会下一次全体会议将于8 
月5日星期四上午1 0时30分举行.

现在休会.

下午4时散会.

，■ ♦ W


